
国内2023年7月18日 星期二 07

编辑/王峻岭 史茜 云艳 美编/曹洁 一读/张蒙娜

记者咨询北京多家三甲医院了解到，目前
医院挂号单上都标注有“限当次当日有效”的字
样，提醒患者当日完成就诊。而挂号诊病当次
当日有效，并非是某一家医院的自行规定和个
别现象。

北京某三甲医院门诊医务人员告诉记者，
医院现在都是信息化管理，患者信息记录在系
统内，挂号相当于从系统中为医生打开患者的
信息。“当天挂号，电脑上才显示患者姓名、性
别、年龄等基本信息，第二天再来，电脑上就没
有信息了。”

北京某三甲医院一位专家进一步解释，电
脑上的信息是医生了解患者的直接来源，如果
过了当日不挂号，系统无法显示患者信息，也就
做不了任何操作。日常工作中，如果患者拿着
片子找来，不进行诊断、治疗和开药等操作，医
生能看的就看了。

“假如X光片短期能做出来的，医生肯定等着
当天就诊完，但是核磁有的时间久些，不可能不挂
号再来看。只要系统允许的情况下医生都给看，
如果系统里没有患者的名字，那都得挂号了。”

目前，在门诊量暴涨的各大医院，CT等检
查结果可能需要四五个小时，核磁共振、内镜等
很难在当天安排检查。患者在拿到检查结果需

要复诊时，往往需要再次缴费挂号。

记者搜索发现，为优化就医流程，改善就医
体验，减轻看病负担，目前多地医院已开始实行
三日内复诊免挂号费政策。以山东为例，青岛、
淄博、济宁等多地已在部分公立医院实行类似
就医惠民政策。

青岛市民陈先生在首次挂号初诊完，按照
医生要求第二天再来做检查，于是便在挂号机
上付费零元取了复诊号。“初次挂号后，可以不
花一分钱找大夫把结果看完，确实能给咱们老
百姓很大的优惠。”

淄博市中心医院党委办公室主任刘滟表
示，最初，多次挂号是群众反映比较集中的问
题，现在“一次挂号三日内复诊免费”的政策，大
家都很欢迎。

刘滟介绍，医院从2021年7月开始，实行一
次挂号三日内复诊免费。对就医流程实施了信息
化流程再造，实行了大型设备的精准预约，同时对
CT、核磁和超声实行日清制，只要预约上的患者，
必须当天出结果。“运行了两年多的时间，1.8万多
人享受到政策，优惠了14万余元挂号费。”

三日内复诊病人挂号免费的政策在重庆西

南医院已经实施多年，医院医疗办公室主任黄
小龙介绍，医院外地病人比例较高，院里考虑让
患者实现便捷、高效的诊疗，把整个复诊挂号政
策进行了调整。“凡是在挂号做诊疗的患者，检
查报告结果出来后，三天之内都可以凭借报告
去窗口或自助机上进行免费的复诊挂号。”

复诊时要不要挂号？挂号要不要缴费？站
在患者一方，当天拿不到检查报告，不仅之后要
再往医院跑，还要再掏一笔挂号费；而对医院来
说，挂号不仅是规范诊疗流程的重要环节，也是
为了能给患者顺利就诊、开药。

对此，中国人民大学公共管理学院教授
王丛虎表示，这是一个改变管理和创新的问
题。“诊疗系统和挂号系统完全可以对接，建
立一个统一的通道。患者复诊一般在一周之
内，以一周时间去配置复诊号，靠信息技术、
数字治理解决并不难，关键就是医院愿不愿
意调整系统，建立信息完全互通互享共享的
通道。”

王丛虎认为，在医院营收可负担的范围内，各
地方可尝试复制已实行相关政策的医院的做法。

“医院作为公共服务的机构，靠挂号来增加
收入，对普通患者来说，一次挂号费增加一点，
把重复挂号的费用都加到第一次费用中，一般
也能够接受，不能够接受的是每次都要排队，给
普通患者带来成本和心理上的压力。”

据《南国早报》

周琦是浙江省余姚市一名16岁的中学生，9
月份将开始高中生活，小学三年级便开始练习跳
绳的他近日收到了吉尼斯世界纪录证书。视频
中，他双手快速摇绳、折腰核心发力，最终以一分
钟单摇374次的成绩，打破了吉尼斯世界纪录。

2021年初，在余姚市陆埠镇初级中学跳绳
教练王越老师的带领下，周琦和他的同伴参加
了“浙江省第二届中小学生跳绳锦标赛”。比赛
中，他取得了一分钟单摇396次的优异成绩。“你

这个成绩已经打破了吉尼斯世界纪录，我们的
队伍有机会可以去申报世界纪录！”王老师的话
被周琦记在心间。

今年 2月，周琦向老师提及此事，表示想要
在官网上申报纪录挑战。由于临近中考，吉尼
斯世界纪录申报需要一定的程序，王老师和周
琦的父亲对此既未否定也未赞同。“随后他就在
双休日约了队伍里的小队员一起，自己开始填
报，做这个事情。”王越老师说。

对于取得的成绩，王越说：“这是对他7年来
努力训练的肯定，付出没有白费，对所有的跳绳
队员都能起到鼓励作用。”

周琦告诉记者，他还会继续挑战自我，“因
为这并不是我的最好成绩，我还是会去尝试继
续突破。”说起跳绳这一运动的缘起，记者在采
访中获悉，周琦的姐姐在小学时是花样跳绳队
的队员，放学回家时会带着跳绳练习。

“我还在上幼儿园，就在旁边看着，也会去
拿一根绳子找姐姐一起跳。”周琦说，那时候会
有很多动作难以完成，他会向姐姐请教跳绳技
巧，这一爱好在心底萌芽，而这一跳，就是7年。

上小学时，周琦加入了跳绳社团，并因技能
突出被选拔至学校跳绳队——星耀花样跳绳
队。当时队伍中共有十余人，队员们利用课间、
节假日开展训练活动。到了初中阶段，周琦也

是学校跳绳队的一员，代表学校参加过“浙江省
第四届中小学生跳绳锦标赛”“2022年宁波市中
小学生跳绳比赛”等。

“他小学三年级的时候加入了跳绳队，平时
训练比较自律、刻苦。”余姚市陆埠镇第二小学
跳绳教练鲁泽军老师说，有一次，周琦脚踝处受
伤，他让周琦调整训练计划，先练习其他项目。
周琦却告诉老师，他不继续练习的话会产生心
理负担，“我可以继续训练。”

王越老师也对周琦的刻苦努力印象深刻，
“周琦平时训练时话不多，但是非常刻苦。”在完
成她布置的任务——三分钟定时跳绳跳 980次
以上之后，他还利用伙伴休息的时间再去加练，
比如两分钟定时跳绳、单摇600次计时跳绳等。

“每个运动员都会有一个瓶颈期。”周琦也
不例外，王越老师说，周琦在“第十二届全国学
生运动会”取得30秒单摇218次的成绩后，便很
难再有突破，“毕竟到了初三要以学业为重，训
练时间减少就导致他的跳绳成绩停滞不前。”

谈及初高中学业和跳绳爱好间的冲突，周
琦的父亲说：“这是他喜欢的事情，我就是让他
去做。”周琦称，9月份上高中后他也会利用周末
时间坚持跳绳，“我会继续去锻炼，恢复跳绳的
绳感，继续把跳绳当作兴趣爱好。”

（据《北京青年报》董振杰 王禹）

一分钟跳绳374次少年刷新吉尼斯纪录
表示将尝试继续突破“这并不是我的最好成绩”

收到吉尼斯世界纪录证书

“在跳绳时，为了
目标浑身发力，我很享
受这种感觉。”浙江省
余姚市陆埠镇少年周
琦，近日收到吉尼斯世
界纪录证书，他以374
次的成绩刷新了“一分
钟跳绳次数最多”吉尼
斯世界纪录。这项纪
录此前由一名日本跳
绳选手保持 10 年之
久。而且，周琦将纪录
成绩大幅提升，比前纪
录超出26次。记者采
访中获悉，成绩的取得
与长期训练密不可分，
从小学三年级到现在，
周琦已经坚持练习跳
绳7年之久。

这一跳就是7年

平日训练自律刻苦

看一次病，挂两次号，不合理还是有必要？

多地推行“三日内复诊免挂号费”
去医院挂号就诊，不少挂号单上都会标注“限当次当日有效”，次日去复诊需要重新

挂号缴费。目前，一些地方已开始探索“一次挂号管三天”的办法。如何在就诊秩序和

方便患者之间找到平衡点？

医院为何规定“挂号当日有效”

运行两年多优惠14万余元挂号费 诊疗秩序与便民就医如何平衡

周琦手捧证书


